
 
  



ASSEMBLEE GENERALE DU 12 AVRIL 2024 

« À force de sacrifier l’essentiel pour l’urgence, on finit par oublier l’urgence de l’essentiel. » Edgar Morin  

Ordre du jour : 

• Rapport moral et d’orientation de la Présidente  

• Rapport financier  

• Rapport du Commissaire aux comptes  

• Approbation des comptes et affectation du résultat  

• Approbation du rapport moral  

• Quitus aux Administrateurs  

• Tarifs des adhésions  

• Election des membres du CA  

• Questions diverses  

• Informations diverses 

RAPPORT MORAL ET D’ORIENTATION 

Année d’activité 2022-2023 / Année Budgétaire 2023 

 

Bienvenue à vous, Monsieur le Maire de Fismes.  

Bienvenue à vous chers adhérents et adhérentes, Mesdames et 

Messieurs les président.es d’associations, élu.es, salarié.es de la MJC, 

 

100% EDUC’POP’, 100% fabrique de lien social, c’est l’ADN de notre 

association MJC.   

La MJC c’est vous, c’est nous, c’est tous ensemble ! 

Au cœur de notre petite ville de Fismes, la MJC est un espace de partage, 
de rencontres, d’art et de culture(s). L’éducation populaire est une 
force, elle rend notre association bien vivante pour tous, enfants, 
adultes, seuls ou ensemble.  

Adhérer à la MJC, c’est bien plus que pratiquer une activité ! En 
adhérant, vous soutenez le projet de l’association, ses valeurs, vous 

défendez les fondements éducatifs de la MJC qui reposent sur la solidarité, l’humanisme et la citoyenneté. 

La MJC fonctionne grâce à l’engagement et la participation des bénévoles et des membres du Conseil d’Administration 

qui représentent les adhérents. Tout ceci n’est possible qu’avec des femmes et des hommes au service des autres, 

qu’ils soient bénévoles ou salariés.  Je veux donc en tout premier, remercier ces hommes et ces femmes qui proposent, 

encadrent, font vivre les activités quelles qu’elles soient. Ces hommes et ces femmes sont notre force.  

Et tout ceci n’est possible que parce que nous sommes soutenus dans notre projet associatif, par les collectivités 

publiques et en premier lieu la Ville de Fismes, par l’apport financier, par la mise à disposition des locaux, mais 

également du personnel technique. Ce soutien nous est très précieux et nous sommes conscients de cet effort. Mes 

remerciements à vous, Monsieur le Maire et au conseillers municipaux.   

 Il faut aussi souligner le soutien du Grand Reims pour le périscolaire (sous convention) et des actions culturelles. Nos 

subventions proviennent aussi du département de la Marne, de l’Etat, de la CAF et de la MSA. Merci à tous ces 

partenaires.  



QUI SONT NOS ADHERENTS ET ADHERENTES ? 

 

Notons une belle progression des participants aux 

activités, sachant que des activités comme le cinéma, 

sont accessibles sans adhésion. 

 

 

 

NOS FORCES VIVES  

Elles sont constituées à la fois des salariés et des bénévoles qui se complètent et travaillent en osmose. 

Les salariés (au 31/12/2023) 

59 salariés différents en 2023 

➢ 15 Salariés permanents 

➢ 26 Contrats d’Engagement Educatif (sur périodes de vacances) 

➢ 2 contrats aidés PEC 

➢ 1 volontaire européen 

➢ 2 volontaires en service civique 
 

Les bénévoles  

➢ 2 animateurs bénévoles ont assuré des activités régulières qui concernent principalement les ateliers adultes  

+ 2 Ateliers « autogérés »   

➢ 15 animateurs bénévoles pour les émissions à la radio, autour de l’animatrice salariée  

➢ Des équipes de bénévoles sur les grandes manifestations : 20 pour les bourses / 12 pour la brocante + les 

salariés qui effectuent leur journée de solidarité / 1 bénévole pour la réalisation de la plaquette 

➢ Les membres élus du conseil d’administration (8).  

➢ La valorisation du bénévolat est estimée à plus de 31000€ soit 1456H. 

 

J’en viens à parcourir les différents secteurs de notre association. Le rapport d’activité vidéo viendra compléter mon 

propos. 

La richesse partenariale 

 



SECTEUR ENFANCE-JEUNESSE 

L’activité du secteur continue sur sa dynamique, la fréquentation étant encore en hausse.  

Le périscolaire (matin et après l’école) : près de 55 enfants arrivent le matin à l’accueil périscolaire à partir de 7h et 

jusque 90 environ le soir.  

Les inscrits aux petites et grandes vacances vont de 80 environ à Noël et 220 en été. 

 3-5 ans 6-7 ans 8 ans et + ados Nombre 
d’inscrits 

Hiver 50 37 47 12 146 

Printemps 56 35 51 10 152 

Eté 87 53 52 29 221 

Automne 42 29 33 24 128 

Noël 31 15 20 12 79 
 

L’accent est mis sur le bien être des enfants, le respect de leur rythme, les projets éducatifs où passer par le jeu est 

essentiel. 

On note que le relationnel avec les familles se développe, par un regain d’intérêt sur ce qui se passe dans l’accueil de 

Loisirs. La relation aux parents est en effet privilégiée, nous considérons les familles comme des partenaires d’un 

projet commun : la réussite de l’action éducative en direction des enfants et des adolescents.   

Nouveauté de la saison : les animations familles ! Un objectif simple, proposer de l’animation sur le territoire, 

journée en famille au programme : Initiation et découverte jeu de rôle, balade contée en famille, concert pop-rock 

Royale Place, atelier de noël en famille, samedi bien être, atelier terrarium en famille, fête de la radio, fête du jeu… 

Chaque rendez-vous a été un succès !  

Grâce aux bonnes relations instaurées avec l’école. Les projets d’animation sont en cohérence avec ce qui est 

échangé avec les équipes enseignantes, pour rester dans les enjeux éducatifs et les problématiques (lacets, 

autonomie, alimentation …). L’équipe d’animatrices et d’animateurs est à l’écoute.  

L’été sur 7 semaines, nous avons pu proposer 3 séjours grâce aux subventions vacances apprenantes J&S et les 

projets CAF. Nous formons aussi nos équipes d’animateurs en interne. Des thèmes sont choisis, en fonction des 

saisons, de l’actualité de la structure (exposition, opportunité de partenariat etc.) Notre projet s’est tourné vers la 

thématique générale de l’équilibre alimentaire et de l’esprit de groupe. Des goûters débats, des grands jeux, des 

causeries avec les petits. De nombreuses activités artistiques et culturelles sont mises en place dans le but premier 

de s’amuser, de se détendre, mais également de susciter l’envie et la curiosité des enfants de découvrir, d’explorer 

et comprendre le monde qui les entoure.  

L’accueil de loisirs a pu proposer dans le cadre de la quinzaine de la parentalité des ateliers parents enfants. De 

nombreux temps forts avec la Bibliothèque Pour Tous, la médiathèque, avec l’USF, l’EHPAD, le collège, les écoles, 

ont lieu dans l’année.     

La formation de l’équipe d’animateurs est notre priorité. Proposer le BAFA nous permet de trouver un équilibre dans 

l’équipe. Nous complétons avec des animateurs en Contrat d’Engagement Educatif.  

En outre, 175 enfants sont inscrits aux différentes activités en dehors des accueils de loisirs. 

Ne nions pas les difficultés : la principale touche le recrutement d’animateurs, professionnels ou occasionnels. Ce 

n’est pas spécifique à notre association, c’est général. La seconde difficulté touche la prise en charge des enfants à 

besoins spécifiques. Nous sommes dans une démarche d’inclusion, bien évidemment, et il serait bon de pouvoir 

avoir les moyens en personnels spécialisés dans l’accompagnement de ces enfants. Nous privilégions la relation aux 

familles, qui viennent aussi chercher des conseils auprès de nous.   

Au nom du conseil d’administration, je remercie l’ensemble des animateurs et animatrices pour leur travail et 

engagement auprès des enfants. 



ACCUEIL ADOS 

  

Sur l’année 2023, 52 jeunes de 10 à 17 ans, de la 6ème à la 1ère ont participé aux activités ados. La répartition genrée 

est assez équilibrée à 56% garçons et 44% de filles.  

Ils sont allés vadrouiller du territoire de Fismes, aux Ardennes en passant par l’Occitanie, Nantes et Strasbourg, pour 

des séjours de loisirs plus sportifs ou culturels. Les soirées du vendredi rassemblent une trentaine de participants, tout 

comme les vacances. Les séjours affichent complet. Les mercredis, une dizaine de participants, mais soulignons que le 

mercredi, ils sont en cours le matin. 

Les ados organisent différentes actions dans l’année pour financer leurs projets. A noter, la tenue des toilettes à la 

brocante ! Bravo à eux ! Il faut le faire et ils ont été félicités par les utilisateurs qui étaient dans le besoin. 

Avec les ados, on est toujours en recherche de trouver ce qui leur conviendra le mieux sans tomber dans la 

consommation d’activités « non » éducatives. L’animateur les accompagne sur la prise en main de leurs projets. 

Objectif : sortir des écrans et favoriser le lien social en présentiel plutôt que virtuel. 

Félicitations à Kerry Cotté pour avoir réussi sa formation, en menant l’activité en parallèle sur les temps forts de 

l’année. Félicitations pour réussir à donner une belle dynamique au secteur ados, avec un programme extrêmement 

varié et alléchant. La participation importante aux activités proposées en est la plus belle illustration. 

 

Le secteur RADIO : Graffiti’s 98.4 

Le DAB + c’est parti en 2023 ! Nous couvrons donc par la radio numérique un territoire bien plus vaste. C’est un coût 

tout de même à absorber.  

Les projets pérennes ont été menés, par exemple avec le collège sur la semaine de la presse et le club hebdomadaire, 

ou encore mini-reporters le mercredi. Nous soutenons les évènements locaux et les festivals locaux. Nous soutenons 

également notre salle de spectacle locale la Spirale et faisons la promotion de ses évènements et quelques interviews 

d’artistes. La promotion des évènements associatifs est aussi faite, et nous encourageons les présidents des 

associations fismoises à venir parler de leurs manifestations.  Une chronique emploi est assurée en partenariat avec 

l’agence d’intérim « Supplay », cela permet de parler des entreprises locales. Nous nous inscrivons aussi dans les 

partenariats avec la FRACA pour diffuser des messages d’intérêt général, qui peuvent être commandés et financés par 

la région Grand Est. La première fête de la radio, avec Sylvain et Franck a eu un beau succès. La grille de programmes 

est enrichie par les émissions des bénévoles et couvre tous les styles musicaux. 

Malgré cela, l’animatrice a souhaité quitter le poste et nous venons d’accueillir Léa qui insuffle un air nouveau : flash 

infos, groupes locaux, matinales thématiques, fête de la radio 2024. Elle pourra d’ailleurs nous parler de ses projets. 

      



J’en profite pour vous parler de nos canaux d’information : faire vivre nos activités et nos projets en communiquant 

sur tous les supports à notre disposition, essentiel. Nous ne nous interdisons rien, supports dématérialisés ou non, et 

nous remercions nos partenaires, dont les commerçants et les individuels de bien vouloir relayer nos informations.  

Chaque adhérent doit se sentir concerné par la promotion de nos activités. 

 

LES ACTIVITES ADULTES 

Même s’il y a assez peu de nouveautés, ce sont des activités prisées et très variées : anglais, scrabble, peinture, 

scrapbooking, du fil au bout des doigts, couture, jeux de rôles et de société, danse africaine, théâtre, yoga, sophrologie 

et entretien corporel, full contact, pilates, Qi Gong… les adultes viennent s’épanouir, et chercher le lien social. Il y a 

même des passerelles entre activités, les animateurs jeux de rôle organisent des séances spécifiques pour les ados, le 

vendredi en soirée ou pendant les vacances. 

Ce sont quand même 165 adultes pratiquant une activité.  

A cela s’ajoute l’organisation des manifestations occasionnelles, les bourses aux vêtements, aux jouets, de couturière, 

la brocante, les concerts … 

Enfin, la MJC est prestataire du projet « Ateliers d’Intégration » (Conseil départemental), pour des adultes en 

difficultés sociales et en dehors de l’emploi. 116 séances ont eu lieu pour 12 adultes. Il s’agit de travailler sur la 

gestion de la vie quotidienne, la gestion du budget familial, la citoyenneté, l’accompagnement à la mobilité, 

l’insertion professionnelle, l’expression artistique, le bien être. Cela se fait en partenariat avec la circonscription de 

solidarité CSD et c’est porté par une de nos animatrices.  

 

LES ACTIVITES CULTURELLES 

Quelles sont nos activités culturelles ? Vous l’avez vu, la culture, les cultures, se cachent dans beaucoup de nos 

activités, c’est transversal. Mais de plus, il y a : 

• Le cinéma : c’est 20 films par an minimum, un week-end mensuel. Et des films jeune public à chaque vacances 

et période scolaire. La fréquentation est inégale, mais nous constatons que les fismois ont bien l’information, 

puisque nous faisons carton « presque » plein, sur certaines projections. Nous avons revu notre 

programmation, avec un film plus « art et essai » le samedi soir et une comédie, ou un thème plus « famille » 

le dimanche.  

• 10 expositions totalement éclectiques : 3 expositions organisées par nos animateurs ou bénévoles, 2 en 

partenariat avec la FRMJC, le reste sur appel aux partenaires. Chaque exposition est suivie a minima d’un 

travail par l’équipe d’animation et/ou avec les « artistes » ou partenaires. Certaines sont proposées en visite 

aux écoles.  

 



• Le musical : concerts,  Africa Fismes et programmation radio, 

• Le théâtre, avec la troupe ATF. 

• L’opération « Libérez les livres » en permanence dans le hall. La collaboration avec Bibliothèque pour tous et 

la médiathèque municipale pour des animations qui pétillent autour du livre. 

En ce début d’année, 3 lettres sont revenues dans le paysage politique de la Culture : M J C  

Dans une récente interview, la nouvelle ministre de la Culture Rachida Dati déclarait sa flamme aux MJC parce qu’elles 

diffusent la culture dans tous les territoires. Nous serions éligibles désormais au PASS Culture.  La fédération MJC de 

France, dont nous faisons partie, a appelé l’Etat à l’aider à développer leurs actions. Espérons que cela se concrétise. 

Une prise de conscience, enfin, au plus haut de l’Etat ? 

 

ANALYSE ET ORIENTATIONS 

Notre vie associative est riche de liens, de partenariats, de projets propres. Vous le verrez en détail, le bilan financier 

n’est pas mauvais et nous avons dégagé un excédent. La trésorière vous expliquera comment le relativiser. Je me 

permets tout d’abord de remercier vivement les salariés, qui ont dû supporter de travailler dans des salles non 

chauffées en fin d’hiver 2023, ainsi que les familles qui ont compris la situation (heureusement que la météo qui n’était 

pas mauvaise). Tout ceci suite au plus que doublement de la facture de chauffage. Merci à toute l’équipe pour sa 

vigilance dans la gestion de l’association. Nous remercions aussi la CAF pour nous avoir permis de renouveler une 

grande partie du mobilier grâce à une subvention intéressante.   

La vie associative n’est pas un long fleuve tranquille et 2023 a apporté son lot de surprises à gérer : 3 salariées ont 

demandé une rupture conventionnelle, au cours de l’année (animatrice ados, poste entretien, animatrice radio), pour 

concrétiser un autre projet professionnel. Ces ruptures de contrat ont débouché sur des recrutements qui s’avèrent 

apporter un plus incontestable. Ce sont des décisions difficiles à prendre, où les avis sont partagés entre les 

administrateurs, mais qui ont fait consensus au final. Je remercie les administrateurs pour leur confiance, ainsi que 

l’équipe de direction.  Merci Kévin, Katia pour votre professionnalisme, et votre patience.  

 

LES ORIENTATIONS 

Je vais plus qu’à l’habitude aborder l’avenir de notre association.  Monsieur le Maire, vous nous avez fait part en 2022 

de votre projet de création d’un centre social sur FISMES. L’an dernier, vous nous avez appris que ce centre serait 

communal, alors que vous avez le choix qu’il puisse être associatif. Ce centre va absorber environ 80% des activités de 

la MJC : le périscolaire, l’extra-scolaire (petites et grandes vacances), dans un premier temps nous avez-vous dit. Il 

absorbera aussi les emplois qui y sont dédiés. Pour que l’audience puisse bien comprendre, je me dois de donner 

quelques clefs de compréhension.  

Depuis 30 ans, nous assurons en partenariat avec la Ville, par une convention renouvelée en 2021, ces missions de 

service public, en toute loyauté. Nous avons construit ensemble, à la demande des municipalités successives et avec 

l’expertise que nous avons, une programmation d’activités dans notre structure associative qui remplit son rôle et 

donne toute satisfaction. Vous nous l’avez dit à plusieurs reprises.  

Ce projet de centre social sous sa forme municipale, aboutira au démantèlement de notre association. C’est 

incompréhensible pour nous. Nous en cherchons la valeur ajoutée, le sens profond qui prévaut à toute politique. Je 

veux donc aborder l’essentiel, qui ne doit pas être sacrifié dans une « fausse » urgence. 

L’essentiel, c’est cette cohérence, dans la politique jeunesse que nous avons menée et que nous menons depuis de 

nombreuses années. Un centre social, c’est la mise en œuvre d’activités en réseau, et il me semble bien que c’est ce 

que nous faisons déjà, et que j’expose à chaque assemblée générale. Comme je vous l’ai exprimé, de vive voix, et par 

plusieurs courriers, le conseil d’administration de la MJC que je préside, s’oppose fermement à ce projet dans sa 

municipalisation. Nous avons largement argumenté. Mais, parce que nous n’avons que quelques marches à monter 

pour obtenir l’agrément centre social, nous vous demandons encore de surseoir à ce projet et nous réitérons la 

demande de le porter nous-mêmes en gouvernance associative, avec votre aide. 



Nous remplissons déjà la commande sur les volets périscolaires et extrascolaires, des petits de 3 ans aux adolescents, 

nous développons des activités familles, seuls ou en partenariat avec les autres acteurs du territoire, nous menons des 

activités et des actions intergénérationnelles, nous donnons toute sa place à la culture populaire et artistique. Nous 

avons démontré que déjà nous portions par notre expertise la capacité à gérer, à innover, à agir rapidement, à nous 

adapter, à diversifier les sources de financements, pour toujours mettre en place des projets éducatifs et à vocation 

sociale à destination des habitants.  

Nous relevons le défi de renforcer l’existant en le développant, avec les moyens qui nous seraient attribués par 

l’agrément CAF centre social. Tout ceci, vous le savez, je vous ai fait parvenir en complément un projet synthétique, 

cette semaine encore.  Projet pour rendre la dynamique partenariale avec les autres associations plus visible et plus 

solide, pour réaffirmer les possibilités de soutien aux autres associations, pour réaffirmer la qualité d’accueil à la 

MJC, par les équipes et un secrétariat renforcé, pour proposer des espaces d’expression plus explicites, pour faire 

vivre plus visiblement encore nos valeurs d’Education Populaire conformément à l’objet associatif de nos statuts, ces 

valeurs d’éducation populaire vraiment chevillées au cœur de notre association. Elles restent modernes et en 

cohérence avec le projet d’un Centre social. 

Il n’y a rien à « chambouler » dans le développement de notre association en une MJC- Centre Social. Développer 

mieux que casser, ce serait un beau projet ensemble. Nous pouvons le faire, j’en suis persuadée. C’est ce que 

j’appelle l’urgence de l’essentiel. Je reste bien évidemment disponible pour travailler à la ré-étude notre demande.  

Merci pour votre écoute. 

Aline Geeraerts, présidente 

 

 

 

NB : article 2 de nos statuts 

 

 

  

  


